

La construcción del pensamiento en seguridad y defensa en la academia brasileña: estudio de caso de la asociación entre NERINT y NEE/CMS

Developing a security and defense thought in the Brazilian academy: case study of the partnership between NERINT and NEE/CMS

Resumen: Este artículo tiene como objetivo ofrecer un estudio de la cooperación entre el Núcleo Brasileño de Estrategia y Relaciones Internacionales (NERINT) de la Universidad Federal de Rio Grande do Sul (UFRGS) con el Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur (NEE/CMS) en el análisis de una percepción común sobre la seguridad, la defensa y las relaciones exteriores de Brasil en las áreas de Estudios Estratégicos, Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la academia brasileña. A partir de un acuerdo formalizado con la UFRGS, desde 2016 el NEE mantiene asociación con el NERINT, núcleo de investigación vinculado a la UFRGS establecido en 1999 como el primer centro orientado exclusivamente al estudio y la investigación en Relaciones Internacionales en el Sur de Brasil. Desde entonces, ambas instituciones vienen compartiendo investigaciones y promoviendo actividades conjuntas, con la intención de obtener el estrechamiento de vínculos entre centros avanzados de investigación tanto de las Fuerzas Armadas como de las instituciones académicas brasileñas.

Palabras clave: Defensa Nacional. Seguridad Internacional. Academia y Fuerzas Armadas. NERINT. NEE/CMS.

Abstract: This paper seeks to offer a study of the cooperation between the Brazilian Center for Strategy and International Relations (NERINT) of the Federal University of Rio Grande do Sul (UFRGS) and the Center for Strategic Studies of the Southern Military Command (NEE/CMS) in the construction of a common mentality on Brazil's international security interests, national defense and foreign relations in the fields of Strategic Studies, Political Science and International Relations. Following an agreement signed with UFRGS in the wake of its constitution, NEE has partnered with NERINT, a research center linked to the university and established in 1999 as the first center to be exclusively dedicated to the study and research in International Relations in Southern Brazil. Since then, both institutions have been promoting research and joint activities aimed at strengthening links between advanced research centers in both the Armed Forces and Brazilian academic institutions.

Keywords: National Defense. International Security. Academy and Armed Forces. NERINT. NEE/CMS.

Paulo Gilberto Fagundes Visentini

Universidade Federal do Rio Grande do Sul.
Porto Alegre, RS, Brasil.
paulovi@ufrgs.br

Guilherme Paiva Stamm Thudium

Universidade Federal do Rio Grande do Sul.
Porto Alegre, RS, Brasil.
guilherme.thudium@ufrgs.br

Recibido: 18 set. 2018

Aceptado: 08 jan. 2019

COLEÇÃO MEIRA MATTOS

ISSN on-line 2316-4891 / ISSN print 2316-4833

<http://ebrevistas.eb.mil.br/index.php/RMM/index>



1 Introducción

El presente trabajo busca analizar la cooperación entre el Núcleo Brasileño de Estrategia y Relaciones Internacionales de la Universidad Federal de Rio Grande do Sul (NERINT/UFRGS) con el Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur (NEE/CMS) en la construcción de una mentalidad común sobre la seguridad, la defensa y las relaciones exteriores de Brasil. En este sentido, el artículo utilizó materiales publicados por los dos centros de investigación, así como de investigación documental que tuvo como base los archivos de cooperación establecidos entre la Universidad Federal de Rio Grande do Sul (UFRGS), el Centro de Estudios Internacionales sobre Gobierno (CEGOV), el Programa de Postgrado en Estudios Estratégicos Internacionales (PPGEEI) y el NERINT con el Comando Militar del Sur (CMS) y el NEE/CMS¹.

Este trabajo se justifica por razones académicas y sociales. En términos académicos por su interfaz y publicización de actividades de Enseñanza e Investigación. Desde el punto de vista social por la importancia de las actividades en sí, cuyo horizonte final se inserta en un esfuerzo más amplio de explorar la posibilidad de una perspectiva brasileña común sobre Seguridad Internacional y Defensa Nacional. El desarrollo de la investigación tuvo tres etapas básicas: (1) reuniones de trabajo y recopilación de información por el Centro de Estudios Estratégicos del Comando Militar Del Sur; (2) presentación de la investigación y resultados previos en el Grupo de Trabajo - Defensa y Seguridad Internacional - Agenda de Seguridad y Defensa en Brasil de los Seminarios de Estudios Estratégicos 2018, realizados simultáneamente de 5 a 8 de junio de 2018 en la Universidad Federal de Rio Grande do Sul y en el Comando Militar del Sur; y (3) presentación de la investigación y resultados finales en el panel -Teoría, Metodología e Institucionalización de los Estudios de Defensa: Enseñanza, Formación Profesional e Investigación en Defensa del 10º Encuentro de la Asociación Brasileña de Estudios de Defensa (ABED), realizado entre el 3 y el 5 de septiembre de 2018, en la Universidad de São Paulo.

La principal hipótesis sostenida, apunta a la idea de que la aproximación entre la academia y las Fuerzas Armadas (que, junto con la industria, componen la triple hélice) contribuye al debate sobre la construcción de una Gran Estrategia de Brasil para el Siglo XXI que confiera mayor inserción y autonomía al país en el escenario internacional. Como Gran estrategia, entendemos “una Estrategia Nacional definida por la sinergia de la Estrategia Militar con las demás áreas del Poder Nacional, dirigida a la preparación y aplicación de éste para, superando los obstáculos, alcanzar y preservar los objetivos nacionales de acuerdo con las orientaciones establecidas por la Política Nacional” (BRASIL, 2007 *apud* MARTINS; NUNES, 2017, p. 191, nuestra traducción). Reconocida la amplitud del término, sin embargo, la propuesta objetiva tratar de Gran Estrategia como una idea y como una línea de investigación en marcha, y no como un concepto estático.

El proyecto de una Gran Estrategia Brasileña que congregue políticas diplomáticas y políticas de defensa, sólo fue posible con el desarrollo de un proceso histórico de evolución en las relaciones entre civiles y militares, especialmente con el medio académico.

1 Los autores agradecen el equipo de trabajo del profesor. Dr. José Miguel Quedi Martins, del Departamento de Economía y Relaciones Internacionales de la UFRGS (Universidad Federal de Rio Grande do Sul), en especial a las licenciadas en Relaciones Internacionales Luana Isabelle Beal y Valeska Ferrazza Monteiro, por el suministro de los documentos, actas y registros oficiales de los acuerdos de colaboración entre la UFRGS y el Comando Militar del Sur.

1.1 Aspectos históricos y teóricos: la evolución de la relación civil-militar²

Fue después de la Segunda Guerra Mundial que los estudios sobre Seguridad Internacional comenzaron a adquirir proyección y solidez, junto con los estudios ya existentes sobre guerra y defensa, haciendo que el análisis atravesara una mayor gama de aspectos, incluyendo la presencia de amenazas no militares. La elevada cantidad de capital humano movilizado a lo largo de la Segunda Guerra Mundial, así como los nuevos desafíos estratégicos procedentes del advenimiento de las armas nucleares, catalizó la significativa innovación en ese período: el mayor compromiso de civiles en los Estudios sobre Seguridad Internacional y Defensa, y la consiguiente colaboración de éstos con las autoridades militares y gubernamentales (BUZAN, HANSEN, 2012). Tal expansión de estudiosos dedicados al área, por consiguiente, acarrea un aumento expresivo en la producción de conocimiento relativo a las políticas de Seguridad y Defensa.

Este fenómeno definió para las décadas de 1950 y 1960 el título de Anos Dorados de los Estudios de Seguridad Internacional (FREEDMAN, 1998). Durante el período, los gobiernos occidentales pasaron a reclutar civiles estrategas, oriundos de instituciones académicas, a fin de que las innovaciones conceptuales y las investigaciones de alto nivel pudieran ser viabilizadas y utilizadas por el alto escalón de la burocracia estatal. No raramente, incluso, tales académicos eran aceptados e incorporados al funcionalismo público, pasando a ejercer, por lo tanto, un papel más activo en el proceso de decisión de las políticas de seguridad (WILLIAMS, 2008). Paralelamente, el campo de Estudios Estratégicos también conoció notable expansión: buscando un enfoque más específico que aquel propuesto por los estudios tradicionales sobre seguridad, a lo largo de la segunda mitad del Siglo XX se sucedieron los conceptos de “Grande Estrategia” y “Estrategia Total”, así como análisis en niveles - militar, naval, aérea, aeroespacial, industrial, operacional, etc. (PROENÇA; DUARTE, 2007).

En resumen, la nueva manera de abordar políticas securitarias en la post-Segunda Guerra Mundial, oportunizó una aproximación entre académicos y estrategas, civiles y militares, con el Estado. Aquí, la relación entre el Estado y las Fuerzas Armadas es fundamental, puesto que uno de los focos principales de las relaciones civiles-militares es justamente la relación del militar hacia el Estado: el militar es el polo activo de la estructura militar y es responsable de la seguridad militar de la sociedad, mientras que el Estado es el polo activo en la formulación de directrices para la sociedad, y es responsable de la asignación de recursos entre importantes campos que incluyen la seguridad militar (HUNTINGTON, 1957). De esta forma, la integración entre las instituciones militares, los decisores políticos del gobierno y el resto de la sociedad representa el foco de las relaciones civiles-militares y la base de la democracia (LOVEMAN, 1999 *apud* FERREIRA, 2018, p. 6, nuestra traducción).

El objetivo de cualquier política de Defensa Nacional es, formalmente, garantizar la seguridad de las instituciones sociales, políticas y económicas de una nación contra amenazas que puedan surgir de otros Estados independientes o actores del Sistema Internacional. Las relaciones civiles-militares, por lo tanto, corresponden a un aspecto fundamental de una política de Defensa

² Los segmentos de esta subsección fueron previamente presentados y puestos a disposición en el XIV Congreso Académico sobre Defensa Nacional, bajo la siguiente referencia: Thudium et al., (2017).

Nacional, siendo el principal componente institucional en la elaboración de políticas de seguridad militar (HUNTINGTON, 1957).

Es importante destacar que los estudios sobre Seguridad Internacional y Defensa Nacional poseen una naturaleza esencialmente anglosajona, que se inició a partir del acercamiento entre militares y civiles en los países occidentales durante la posguerra. La fórmula occidental, sin embargo, enseña que no hay desarrollo sin inversión en investigación y en Defensa, y esos dos polos, la academia y las Fuerzas Armadas, necesitan estar interconectados. Así como los países occidentales en la posguerra, Brasil parece estar viviendo, a su propio tiempo, una relación más elaborada y provechosa entre el medio militar y el medio académico que tiene el potencial para fomentar el surgimiento de enfoques nacionales sobre el tema, que son extremadamente necesarios.

El estudio de caso aquí presentado intenta abordar como ejemplo de esa aproximación, que es reflejo de la evolución de la relación civil-militar en Brasil, la inédita asociación que viene siendo desarrollada entre el medio académico y el medio militar en el estado de Rio Grande do Sul, a partir de un acuerdo de cooperación entre la Universidad Federal de Rio Grande do Sul (UFRGS) con el Comando Militar del Sur (CMS), que permitió el desarrollo de actividades conjuntas entre el Núcleo Brasileño de Estrategia y Relaciones Internacionales (NERINT) de la UFRGS (Universidad Federal de Rio Grande do Sul) con el Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur (NEE/CMS), entre otras instituciones involucradas, proceso relevante para la construcción de una mentalidad común de Seguridad Internacional y Defensa Nacional en Brasil.

2 EL NÚCLEO BRASILEÑO DE ESTRATEGIA Y RELACIONES INTERNACIONALES

El NERINT - Núcleo Brasileño de Estrategia y Relaciones Internacionales - viene desarrollando una estrecha y creciente colaboración con estudiosos del área de Seguridad Internacional, en centros tanto académicos como militares de Brasil. Las Fuerzas Armadas, por su parte, han buscado un diálogo intenso con la academia y con la sociedad, que puede ser observado a través de los esfuerzos de cooperación desarrollados en el Sur de Brasil. El NERINT representa la consolidación de esfuerzos conjuntos para el incentivo del estudio y de la investigación en Relaciones Internacionales en la Universidad Federal de Rio Grande do Sul (UFRGS), universidad (IES) de excelencia nacional³, que fue el primer centro de investigación que se creó para este fin en agosto de 1999. La fundación del NERINT congregó a profesores e investigadores de diversas áreas y departamentos, especialmente aquellos vinculados al Instituto de Filosofía y Ciencias Humanas (IFCH) de la universidad.

De este modo, las investigaciones avanzadas que serían desarrolladas por el NERINT, buscaron rescatar la dimensión histórica de los asuntos internacionales (*internationa laffairs*) que tradicionalmente es ignorada en los análisis de las relaciones internacionales contemporáneas (RIC) y de los estudios de seguridad y defensa. Tal rescate también representa una cuestión teó-

3 La Universidad Federal de Rio Grande do Sul (UFRGS) quedó en primer lugar entre las universidades federales en el Índice General de Cursos (IGC) de 2016, divulgado en noviembre de 2017 por el Ministerio de Educación (MEC). Con una puntuación de 4,29 en una escala que va de 1 a 5, la UFRGS alcanzó el rango máximo del IGC - 5 (UFRGS..., 2017).

rica, puesto que las Relaciones Internacionales, así como las cuestiones de Defensa, como áreas dominadas por la Ciencia Política, han sido un campo de estudios marcado por teorizaciones de carácter instrumental (VISENTINI, 2016).

El NERINT fue originalmente establecido junto al Instituto Latinoamericano de Estudios Avanzados (ILEA) de la universidad, centro que tiene por finalidad el apoyo a programas y proyectos de enseñanza, investigación y extensión, privilegiando las propuestas que impliquen la colaboración institucional de naturaleza multidisciplinar (UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL, 2018a). Los estudios exploratorios que pasaron a ser desarrollados por el NERINT, principalmente aquellos sobre los nuevos países emergentes, conocieron notable expansión desde el umbral del siglo XXI, pues acompañaron el ascenso político-diplomático y el desarrollo económico-social de los países australes - o del Sur Geopolítico. Dentro de un cuadro de importancia creciente de los asuntos internacionales en la agenda política y económica brasileña, el NERINT actuó como embajador de la implantación, en el marco de la UFRGS, de un Curso de Graduación en Relaciones Internacionales, en el año 2004, y de un Programa de Postgrado en Estudios Estratégicos Internacionales (PPGEEI), en 2010. En consecuencia, muchos investigadores vinculados al NERINT también pasaron a componer los cuadros del nuevo Departamento de Economía y Relaciones Internacionales de la universidad. Desde el año 2018, el NERINT (Núcleo Brasileño de Estrategia y Relaciones Internacionales) forma parte del Centro de Estudios Internacionales sobre Gobierno (CEGOV), centro de investigación multidisciplinario y orientado a políticas públicas en el área internacional vinculado a la Rectoría de la UFRGS.

Ante esta nueva realidad, la cooperación con instituciones estatales, empresariales, académicas y sociales también fue intensificada por el NERINT, así como el contacto directo con centros en América Latina, África y Asia, además de los ya existentes con Europa y América del Norte. Es en esa coyuntura que el NERINT pasó a trabajar de forma más estrecha con el medio militar y, desde 2016, actúa como socio del Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur (NEE/CMS).

3 EL NÚCLEO DE ESTUDIOS ESTRATÉGICOS DEL COMANDO MILITAR DEL SUR Y LA APROXIMACIÓN DEL MEDIO MILITAR CON EL MEDIO ACADÉMICO

En el año 2013 se estableció la Red de Estudios Estratégicos del Ejército Brasileño (R3E), que tiene como objetivo promover una mayor participación del medio académico y civil en los debates sobre Defensa. Desde su creación, la R3E ha firmado alianzas con Órganos Públicos, Centros de Investigación e Universidades (IES), nacionales e internacionales, para la realización de seminarios, en el marco de la Conferencia de las Naciones Unidas. Además, la red actúa en la difusión de los conocimientos y de las actividades producidas por el Ejército y en la integración de investigadores para discutir la planificación estratégica de la Fuerza Armada, promoviendo el intercambio de ideas y visiones que contribuyan a la producción de conocimiento en Defensa Nacional y al desarrollo de una cultura de defensa en Brasil (BRASIL, 2016).

La Red está integrada por el Centro de Estudios Estratégicos del Ejército (CEEEEx), el Grupo de Estudios y Planificación Estratégica del Ejército (GEPEEx) y los Núcleos de Estudios Estratégicos del Ejército (NEE) y sus colaboradores, como muestra la Figura 1:

Figura 1 - Red de Estudios Estratégicos del Ejército (RE3) (en portugués)



Fuente: Brasil ([201-]).

El Centro de Estudios Estratégicos del Ejército (CEEEx) precede a la formalización de la R3E, y se creó una década antes, en 2003, como órgano subordinado al Estado Mayor del Ejército que tiene como objetivo estudiar y proponer políticas y estrategias de nivel militar (no operativo), así como seguir y evaluar, a nivel nacional, políticas y estrategias vinculadas a los intereses de la Fuerza (BRASIL, 2016). Los trabajos producidos por el Centro, sirven para subsidiar la Sistemática de Planificación Estratégica del Ejército (SIPLEx) y los planes internos del Órgano de Dirección General (ODG), del Órgano de Dirección Operativa (ODO) y de los Órganos de Dirección Sectorial (ODS). Además, el Centro es responsable de incrementar la relación del Ejército Brasileño con la comunidad académica, a través de la realización de seminarios, participación en eventos académicos y promoción de publicaciones sobre temas de Defensa (BRASIL, 2016). Entre las responsabilidades y funciones del Centro de Estudios Estratégicos del Ejército están los siguientes:

- (1) Conducir estudios prospectivos en asuntos del área de influencia de la Defensa Nacional, a fin de identificar posibles situaciones que visualizan la necesidad de iniciativa del Ejército Brasileño para superar los obstáculos y aprovechar oportunidades, con el fin de orientar la Sistemática de Planificación Estratégica del Ejército en la formulación de sus objetivos y estrategias derivados;
- (2) Evaluar las coyunturas nacional e internacional para determinar situaciones, en el área externa al Ejército Brasileño (EB), que aconsejen iniciativas de la Fuerza para superar conflictos y crisis o para atender intereses de la Defensa Nacional;
- (3) Estudiar y proponer políticas y estrategias que extrapolen el nivel operacional, así como acompañar y evaluar, a nivel nacional e internacional, políticas y estrategias de interés de la Institución;
- (4) Informar al Centro de Mando y Control de la Fuerza Terrestre (CC2 FTer);
- (5) Promover y participar en reuniones, seminarios, paneles y eventos similares, con los segmentos del tipo: político, judicial, académico, empresarial y otros, con la intención

de estimular a la sociedad a reflexionar sobre la importancia de la Defensa Nacional y de asuntos a nivel político-estratégico del país;

(6) Coordinar, por intermedio de canal técnico a ser establecido, el trabajo de las diversas Asesorías y Centros de Estudios Estratégicos - existentes o creados en el marco de la Fuerza - para uniformizar procedimientos, estudios y actividades relacionados con el tema, evitando la dispersión de esfuerzos y recursos;

(7) Mantener la conexión con entidades similares del Ministerio de Defensa, de las demás Fuerzas Armadas y de otras entidades públicas o privadas. (BRASIL, 2016, nuestra traducción).

La Red de Estudios Estratégicos del Ejército está compuesta por diversos socios en el ámbito universitario, como por ejemplo la Universidad Federal de Rio Grande do Sul (UFRGS), la Universidad de Brasilia (UnB), la Universidad Federal Fluminense (UFF) y la Universidad Estadual Paulista (UNESP); institutos del medio militar, como el Instituto Meira Mattos (IMM) de la Escuela de Comando y Estado Mayor del Ejército (ECEME), y del Ministerio de Defensa, como el Instituto Pandiá Calógeras (IPC)⁴; centros de investigación y *think tanks* (nacionales e internacionales), como el Centro Brasileño de Relaciones Internacionales (CEBRI) y el *International Institute for Strategic Studies* (IISS); y sociedades académico-civiles como la Asociación Brasileña de Estudios de Defensa (ABED).

Los proyectos de colaboración institucional de la Red de Estudios Estratégicos del Ejército son operados en gran parte por Núcleos de Estudios Estratégicos establecidos en los Mandos Militares y Divisiones de Ejército, órganos éstos directamente subordinados al Centro de Estudios Estratégicos del Ejército. El 20 de octubre de 2015 fue activado el Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur (NEE/CMS), con sede en Porto Alegre, en Rio Grande do Sul. El Comando Militar del Sur (CMS) tiene como misión mantener la soberanía en la región Sur de Brasil, que abarca los estados de Paraná, Santa Catarina y Rio Grande do Sul. Y por eso, mantiene 50.000 militares, es decir, un cuarto del efectivo del Ejército Brasileño, el 75% de los medios mecanizados existentes en la fuerza terrestre, 18 oficiales generales y 160 Organizaciones Militares (CMS, 2018).

Desde el 2014, el Centro de Estudios Internacionales sobre Gobierno (CEGOV), centro interdisciplinario vinculado a la Rectoría de la UFRGS y del cual el NERINT (Núcleo Brasileño de Estrategia y Relaciones Internacionales) forma parte, oportunizó una aproximación con el Comando Militar del Sur, a través de reuniones de trabajo y misiones técnicas en Santa Maria. En el año siguiente, en mayo de 2015, se firmó el Memorando de Entendimiento (E.M.E.) 1303500 que firmó la cooperación entre el Comando Militar del Sur y la Universidad Federal de Rio Grande do Sul. Seis Ejes de

4 “El Instituto Pandiá Calógeras (IPC) es un órgano de asistencia directa e inmediata al Ministro de Estado de Defensa. Su misión es ofrecer a la Carpetta, un asesoramiento estratégico preciso, útil y oportuno en el área de Defensa, basado en altos estudios y en amplia participación académica, institucional y social. La actuación del IPC (Instituto Pandiá Calógeras) es efectuada por diferentes medios, entre los cuales la producción de análisis, la promoción del diálogo entre el Ministerio de Defensa y el área académica y el estímulo a la producción de conocimiento sobre temas de interés de la defensa nacional. Así, el Instituto contribuye permanentemente para fortalecer la relación entre civiles y militares. Por iniciativa propia, o en cooperación con instituciones congéneres y *think tanks* (nacionales e internacionales). El IPC trabaja en diversas áreas. Sus actividades abarcan: la promoción y la participación en eventos que colaboren para crear un auténtico pensamiento brasileño sobre Defensa; el estímulo a la integración con instituciones de enseñanza civil y militar; y la implantación y mantenimiento de un centro de documentación que subvencione investigaciones, proyectos y favorezca el intercambio de informaciones y análisis en el campo de la defensa nacional. El nombre del Instituto, es un homenaje al ingeniero y político carioca: João Pandiá Calógeras, primer civil a ejercer el cargo de Ministro de la Guerra en la historia republicana, en el gobierno de Epiácio Pessoa. En su mandato, Pandiá Calógeras emprendió un importante proceso de modernización, expansión y perfeccionamiento del Ejército. Paralelamente, dejó un notable legado como escritor, académico e investigador. Personalizó, de esa forma, la aproximación entre civiles y militares, teniendo como norte el interés del Estado. Pionera en el inicio del republicanismo brasileño, esa cooperación es hoy en día, un factor crucial para la consolidación del sector de defensa en el país.”(BRASIL, 2018a, nuestra traducción).

Cooperación también fueron definidos, cuáles son: (1) Programa de Racionalización de Santa María (PRORASAM); (2) Estudios de impacto en la región de Santa María; (3) Investigaciones aplicadas sobre modelos y sistemas organizativos basados en plataformas de simulación con gran número de agentes; (4) Curso EAD Relaciones Internacionales y Defensa; (5) Creación de un núcleo de gestión estratégica; y (6) Cadena de suministros y gestión ambiental del PM-R-MNT/3.

Con el establecimiento del Núcleo de Estudios Estratégicos en octubre de 2015, muchas de las actividades de la asociación pasaron a ser operacionalizadas a través del órgano. Esto permitió el mantenimiento y ampliación de alianzas con el medio académico, en especial con la Universidad Federal de Rio Grande do Sul y con las Industrias de Defensa, a través del Comité de las Industrias de Defensa y Seguridad de Rio Grande do Sul (COMDEFESA) y con las demás Fuerzas Armadas, para la nivelación e integración del conocimiento, proporcionando el fortalecimiento de la relación entre civiles y militares (UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL, 2016).

En el marco del Comando Militar del Sur, el NEE/CMS (Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur) promueve la interacción entre organismos públicos y privados, Universidades (IES), institutos de investigaciones públicas y privadas, asociaciones, investigadores y *think tanks* nacionales e internacionales, orientados a la producción y difusión de conocimientos de Defensa Nacional (BRASIL, [201-]). Además, el NEE/CMS (Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur) tiene la asignación de incentivar la creación de centros/núcleos de estudios estratégicos en su área de influencia, así como articular a los integrantes de la red de colaboradores, a través de la realización de seminarios, los encuentros, los convenios, la producción de artículos y libros, con base, inicialmente, en las áreas temáticas de interés del Ejército (BRASIL, [201-]). Los Temas Estratégicos de interés que compiten la apreciación del NEE/CMS (Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur), se dividen en siete ejes principales, como muestra la Tabla 1:

Tabla 1 - Temas Estratégicos

Eventos	Temas principales
Reacciones internacionales al protagonismo brasileño	Geopolítica
Fortalecimiento de la integración de América del Sur	
Incremento de las presiones internacionales sobre la Amazonía	
Aumento del interés internacional sobre áreas estratégicas de Brasil	
Crecimiento y seguridad de flujo del presupuesto del Ejército Brasileño	Gestión Pública
Adecuación de la infraestructura crítica a las necesidades de defensa	
Fortalecimiento de la industria de defensa de Brasil	
Aumento de las inversiones en ciencia y tecnología	
Agravamiento de la problemática de la seguridad pública brasileña	Tensiones
Aumento de la influencia de actores no gubernamentales	
Agravación de las tensiones sociales	
Ocurrencia de actividades terroristas en territorio brasileño	Terrorismo
Ocurrencia de ataques cibernéticos en territorio brasileño	Defesa Cibernética
Agravación de la cuestión medioambiental	Medio ambiente
Desarrollo de una mentalidad de defensa en Brasil	Mentalidad de Defensa

Fuente: Brasil ([201-])

Como resultado de esa aproximación, el 4 de mayo de 2016 fue oficializado por el Diario Oficial de la Unión el Acuerdo de Cooperación EME 1505400 entre la Dirección de Educación Superior Militar y la Universidad Federal de Rio Grande do Sul, con el objetivo de desarrollar un programa de intercambio para cooperación técnica y científica entre la Escuela de Comando y Estado Mayor del Ejército (ECEME) y el CEGOV, así como entre el Programa de Post-Graduación en Estudios Estratégicos Internacionales (PPGEEI) en las áreas de Enseñanza, Búsqueda y Extensión. En el mismo año de 2016, el NERINT, en la función de centro de investigación vinculado a la UFRGS y al PPGEEI, anunció su colaboración con el NEE/CMS.

A partir de enero de 2018, el NEE/CMS (Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur) se inició a poseer alianzas formadas con la Universidad Federal de Rio Grande do Sul (UFRGS), que contempla el Programa de Postgrado en Estudios Estratégicos Internacionales y el Núcleo Brasileño de Estrategia y Relaciones Internacionales, ya mencionados; con la Universidad Federal de Santa María (UFSM) y la Agencia de Desarrollo de Santa María (ADEMS); y con el Instituto Sudamericano de Política y Estrategia (ISAPE). El NEE/CMS (Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur) está compuesto por tres Coroneles de Caballería - un Jefe y dos analistas - y tres auxiliares militares. A través de las alianzas que mantiene, el NEE/CMS cuenta también con Investigadores Colaboradores vinculados a las instituciones asociadas al Núcleo.

Uno de los principales proyectos oriundos de la asociación entre la UFRGS y el CMS, con realización del NERINT y del NEE/CMS en asociación con el ISAPE y el Centro Estudiantil de Relaciones Internacionales (CERI) de la universidad, y promovido por el PPGEEI y el CEGOV, fue la organización de los Seminarios de Estudios Estratégicos. Los Seminarios de Estudios Estratégicos se proponen promover la integración del conocimiento académico, de las Industrias de Defensa y de las Fuerzas Armadas para el desarrollo de la mentalidad de defensa, con la intención de obtener un desarrollo económico-social brasileño y mayor inserción de Brasil en el escenario internacional (UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL, 2016). En el año 2016, el Seminario Brasileño de Estudios Estratégicos Internacionales del PPGEEI/UFRGS⁵ se ha organizado a la vez simultáneamente al recién inaugurado Seminario de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur y al Seminario: Casas de Unión del CEGOV, dando el origen a un evento simultáneo e inédito, en el medio académico-militar nacional.

En junio de 2018 el evento tuvo nueva edición, dando continuidad al plan de actividades de la asociación, bajo el eje temático unificado - Las Cuestiones Nacionales y la Agenda de Defensa. El eje temático anheló evidenciar la importancia del estudio de Defensa en Brasil como instrumento de fomento al Desarrollo Nacional y de obtener una inserción internacional más provechosa en el escenario mundial (UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL, 2016).

El proyecto cuenta con el apoyo del Ministerio de Defensa, del Estado Mayor del Ejército, de la Marina y de la Fuerza Aérea, del Comando de Operaciones Terrestres, del Departamento de Ciencia y Tecnología del Ejército, del Comité de la Industria de Defensa y Seguridad de Rio

5 La primera edición del SEBREEI se realizó entre los días 20 y 22 de junio de 2012 y se refirió al tema -Integración Regional y Cooperación Sur-Sur en el Siglo XXI. La segunda edición del SEBREEI, ocurrió entre el 21 y el 23 de mayo de 2013, y fue organizada a partir del eje temático -El Atlántico Sur como Eje de la Inserción Internacional de Brasil. El III SEBREEI fue realizado entre los días 18 y 21 de octubre de 2016 en conjunto con el I Seminario de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur y con el IV Seminario: Casas de Unión, que componen en esa asociación los Seminarios de Estudios Estratégicos 2016 (UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL, 2016).

Grande do Sul (CIERGS/FIERGS), de la Pro-Rectoría de Extensión y de la Pro-Rectoría de Postgrado de la UFRGS, de AEL Sistemas, entre otros. Entre las autoridades involucradas en la última edición, destacan el Coordinador Académico de los Seminarios, Prof. Dr. Paulo Gilberto Fagundes Visentini, Coordinador del NERINT; el Coordinador Institucional, Cel Cav Mário Giussepp Santezzi Bertotelli Andreuzza, Jefe del NEE/CMS; y el líder de la Comisión Organizadora e idealizador del evento, Prof. Dr. José Miguel Quedi Martins. Se destacan también las presencias del Rector de la UFRGS, Rui Vicente Oppermann, del Comandante Militar del Sur, General de Ejército Geraldo Antônio Miotto, y el Jefe del Centro de Estudios Estratégicos del Ejército, Coronel de artillería Valério Luiz Lange - entre otros académicos famosos y oficiales del alto rango del Ejército, Marina y Aeronáutica.

El estrechamiento de las relaciones del segmento militar con el medio académico, a través de seminarios, trabajos conjuntos e intercambio de informaciones sirve al propósito de “[...] mantenerlos actualizados acerca de las condiciones de empleo de la tropa y de las dificultades enfrentadas. Esto como forma de conservar la fuerza institucional de organizaciones civiles y permitir la fiscalización de la tropa” (JANOWITZ, 1971 *apud* FERREIRA, 2018, p. 9, nuestra traducción).

Otro proyecto utilizado por la aproximación entre el Comando Militar del Sur y la Universidad Federal de Rio Grande do Sul fue la creación en el año 2016 de Ediciones Especiales de Selección de Maestría y Doctorado para militares en el Programa de Postgrado en Estudios Estratégicos Internacionales de la UFRGS (Universidad Federal de Rio Grande do Sul). Fundamentados por el Memorando de Entendimiento entre las instituciones, que buscan la cooperación mutua en la investigación, la innovación tecnológica y en la formación de recursos humanos, los editales tienen como objetivo estimular, a través de investigaciones de alta calidad e impacto, la producción de conocimiento de vanguardia en el ámbito de los Estudios Estratégicos Internacionales y de las Ciencias Militares, desarrollar el estudio y la investigación en Estudios Estratégicos Internacionales, que puedan contribuir a la formulación de las políticas de Estado en los diversos aspectos que envuelven las cuestiones de Seguridad y Defensa Nacional y desarrollar habilidades asociadas a la transmisión de conocimientos, en especial la publicación de artículos científicos y la práctica de actividades docentes (UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL, 2017).

En el año 2017, dando seguimiento a los Ejes de Cooperación establecidos dos años antes, fue ofrecido por el CEGOV un Curso de Especialización en es estilo EAD (Educación a Distancia) en Relaciones Internacionales: Geopolítica y Defensa, congregando alumnos civiles y militares de diversos estados de Brasil. Se ha intensificado también el intercambio recíproco de las publicaciones académicas y militares en las respectivas plataformas digitales del NERINT y del NEE/CMS, con destaque para la Austral: Revista Brasileña de Estrategia y Relaciones Internacionales, el Boletín de Conjuntura NERINT, la Revista Brasileña de Estudios Africanos esta editada por CEBRAFRICA, núcleo de investigación asociado al NERINT) y la Biblioteca NEE.

Por último, el 28 de diciembre de 2018, como un resultado más de este provechoso acercamiento, se firmó un Memorando de Entendimiento entre el Departamento de Ciencia y Tecnología (DCT) del Ejército Brasileño y la Universidad Federal de Rio Grande do Sul (UFRGS). El instrumento de asociación tiene por objeto desarrollar y estrechar la cooperación en el campo de la Ciencia, la Tecnología e Innovación, la investigación científica y el intercambio y la capacitación de recursos técnicos y humanos, en atención a la Estrategia Nacional de Defensa, a los intereses

comunes de los partícipes y al Programa de Transformación del Sistema de Ciencia y Tecnología del Ejército (PTSCTE_x) (BRASIL, 2018b).

Todos estos esfuerzos y proyectos apuntan a una intensificación de las actividades de investigación y elaboración estratégica por parte de las Fuerzas Armadas con el sector académico, factor fundamental para la producción de conocimiento y políticas unificadas con potencial para contribuir al desarrollo económico-social brasileño ya la construcción de una Gran Estrategia de Brasil para el Siglo XXI que confiera mayor inserción y autonomía al país en el escenario internacional.

4 DISCUTIENDO UNA GRAN ESTRATEGIA DE BRASIL PARA EL SIGLO XXI⁶

Brasil debe seguir combinando esfuerzos para la creación de una gran estrategia a largo plazo que acerque dos políticas complementarias: la diplomacia y la defensa. La Gran Estrategia de Brasil, en este sentido, debe articular los sectores de planificación de la Política, de la Economía y de la Seguridad, guiada por los principios y objetivos permanentes de la soberanía, la ciudadanía e integración regional (MARTINS, NUNES, 2017). En esta propuesta, la política diplomática debe ser aquella responsable de la resolución pacífica de conflictos, que se configuran en una característica central de la inserción política brasileña. La política de defensa debe buscar introducir la cuestión de la capacidad de disuasión brasileña como un pilar central para su proyección diplomática internacional. En el ámbito estrictamente doméstico, una estrategia de desarrollo para la Base Industrial de Defensa (BID) nacional también es fundamental, intensificándose así el vínculo con el sector económico.

En este sentido, la propuesta del Núcleo Brasileño de Estrategia y Relaciones Internacionales (NERINT), que posee una línea de investigación destinada a trazar ideas, en relación a una Gran Estrategia de Brasil para el Siglo XXI - y en la que la asociación con el Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur (NEE/CMS) está inserta -, tiene la intención de promover esfuerzos en tres áreas diferentes de la inserción internacional de Brasil: (1) exterior y de defensa de Brasil; (2) Entorno Estratégico Sudamericano; y (3) Cooperación Sur-Sur (UNIVERSIDAD FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL, 2018b).

La primera vertiente de este enfoque se refiere a la Política Exterior y de Defensa de Brasil. En el plano internacional, se puede observar una transición de la unipolaridad a una nueva configuración aún indefinida. Ante esta situación, Brasil debe ampliar su actuación autónoma por medio de diversas alianzas estratégicas bilaterales y de geometría variable. De esa manera, el país amplía su gama de opciones estratégicas en un escenario incierto de transición de poder. En el plano multilateral también evolucionan trayectorias esenciales al interés brasileño, sea en las negociaciones económicas y comerciales o arreglos securitarios.

Debido a las características geográficas e históricas de Brasil y a la intensa competencia entre grandes centros capitalistas globales, el desafío de la integración de América del Sur es central para la estrategia brasileña a largo plazo. En este sentido, la segunda parte se propone analizar las oportunidades y desafíos económicos, políticos y securitarios en el entorno estratégico sudamericano. En el punto de vista de la cooperación e integración, se destacan dos proyectos: la UNASUR y el Consejo de Defensa Sudamericano (CDS), aunque en crisis, promueven un marco institucional que es esencial para la di-

⁶ Con la contribución de Erik Herejk Ribeiro.

plomacia y la política de defensa de Brasil y el MERCOSUR, por su parte, es importante no sólo para la integración de mercados, pero principalmente para el desarrollo conjunto de sus miembros, para permitir la creación de cadenas productivas regionales. Por otro lado, existen tensiones y rivalidades históricas en la región, sumadas a la inestabilidad política interna, y a las llamadas: amenazas no tradicionales.

La tercera vertiente tiene la Cooperación Sur-Sur como tema central. Además del entorno inmediato brasileño, es necesario observar y formular políticas para países en condición similar en el Sistema Internacional y con intereses complementarios en áreas como política, economía, defensa, tecnología y cultura. El continente africano, debido a sus vínculos históricos con Brasil y su importancia geopolítica, es una región preferencial de alianzas. Los estudios africanos también han conocido notable desarrollo en Brasil, estimulados por la creciente presencia estratégica de Brasil en África y por el proceso de modernización de los países del continente africano. Además, la Política de Defensa brasileña considera como parte de su entorno geopolítico estratégico no sólo el ambiente regional sudamericano, sino también el Atlántico Sur y la costa Occidental africana. Combinada a esta perspectiva, es indispensable analizar la proyección brasileña y sus esfuerzos de cooperación (incluso en Defensa) con los países africanos, objetivo compartido por el NERINT⁷ y por las Fuerzas Armadas (VISENTINI; MIGON; PEREIRA, 2016).

Por último, la participación brasileña en el continente asiático (que abarca Oriente Medio) también es esencial para el reconocimiento del papel global a ser desempeñado por el país, teniendo en cuenta la centralidad de Asia en el tablero geopolítico del siglo XXI. El ascenso de China como un nuevo gran polo productivo-tecnológico suscita nuevas estrategias comerciales y de inversiones por el gobierno brasileño que lleven a este socio en consideración.

Para el ex ministro de Defensa (2011-2015) y de Relaciones Exteriores (1993-1994 y 2003-2010), Celso Amorim (2015), Brasil debe adoptar una Gran Estrategia que congregue política exterior y política de defensa, en la que la diplomacia debe ser el principal instrumento y la primera línea de defensa de los intereses brasileños, pero con el respaldo permanente de la política de defensa. En otras palabras, lo que Amorim (2015) propone es que el poder blando brasileño (*soft power*), conforme teorizado por Joseph Nye (2004), expresado en la capacidad de cooperar de forma mutuamente beneficiosa con otros países, debe ser reforzado por el poder robusto (*hard power*), capaz de disuadir amenazas y de hacer la colaboración con nuestros vecinos y socios en materia de defensa una realidad.

Uno de los presupuestos de la Gran Estrategia de Brasil para el Siglo XXI, que combina poder robusto y poder blando, es un razonable equilibrio de poder mundial (AMORIM, 2015). Brasil, en este sentido, estableció como uno de los pilares de su Gran Estrategia, la búsqueda de una distribución de poder multipolar en el Sistema Internacional que pueda garantizar mayor autonomía a su proceso nacional de desarrollo, volviéndose a la construcción de una agenda de cooperación multisectorial ya la coordinación en reuniones y organismos internacionales de gobernanza económico-financiera y, principalmente, organismo político:

7 En 2005, el NERINT estableció, a través de un convenio con la Fundación Alexandre Gusmão (FUNAG) del Ministerio de Relaciones Exteriores de Brasil (MRE), el Centro de Estudios Brasil-África del Sur (CESUL). Con el notable desarrollo de los estudios africanos en Brasil, fue concebido, a partir de las iniciativas del NERINT y del CESUL, un centro independiente orientado al estudio ya la investigación de las Relaciones Internacionales del Continente Africano: el Centro Brasileño de Estudios Africanos (CEBRAFRICA), cuyas actividades se desarrollan junto al NERINT (Núcleo Brasileño de Estrategia y Relaciones Internacionales).

El objetivo de la multipolaridad fue buscado por Brasil en diferentes frentes, como la alta prioridad atribuida a la integración de América del Sur; los pleitos por la democratización de las instancias decisorias de las Naciones Unidas; la búsqueda de una mayor justicia en las negociaciones comerciales [...]; y la articulación con nuevos socios del mundo en desarrollo [...]. Es innecesario decir que las motivaciones económicas, culturales y humanas también estuvieron presentes, en grados diversos, en esos esfuerzos. La multipolaridad, basada en normas multilateralmente aceptadas, ofrece las condiciones más propicias a que Brasil defina con autonomía sus intereses y lleve a cabo una gran estrategia que incluya no sólo la dimensión de un país pacífico, sino un país proveedor de la paz. (AMORIM, 2015, p. 16, nuestra traducción).

De esta manera, Amorim defiende la necesidad de discusión acerca de una Gran Estrategia auténticamente brasileña para el Siglo XXI que resulte de amplio diálogo entre los medios civil y militar:

Tenemos que pensar sobre nuestro papel en el mundo sin complejos y con autonomía. La concepción de una *grande estratégia* auténticamente brasileña - involucrando política exterior y política de defensa - resultará de un amplio diálogo público, sobre nuestros desafíos y prioridades, que involucra a los medios políticos, diplomáticos y militares, con la participación de la academia, de los medios, de los sectores productivos (empresarios y trabajadores) y de la sociedad en general. La publicación en 2013 del Libro Blanco de la Defensa y de ediciones revisadas de la Política Nacional de Defensa y de la Estrategia Nacional de Defensa debe ser vista como parte de ese diálogo. (AMORIM, 2015, p. 11, nuestra traducción).

La cooperación entre organismos académicos y militares es especialmente relevante para este debate. Así, la profesionalización de las Fuerzas Armadas defendida por Huntington (1957) también debe extenderse a los civiles, buscando crear oportunidades para que civiles y militares puedan trabajar de forma integrada en estos asuntos (YOUNG, 2006 *apud* FERREIRA, 2018, p. 8).

5 CONSIDERACIONES FINALES

Ante la situación indefinida del Sistema Internacional de la Post-Guerra Fría, es necesario que Brasil combine esfuerzos para la creación de una gran estrategia a largo plazo que acerque dos políticas y dos esferas complementarias: la diplomacia y la defensa, y el medio civil y el medio militar o el soldado y el diplomático, en la expresión de Raymond Aron (2002), y el soldado y el Estado, según lo acuñado por Samuel Huntington (1957). Para eso, es necesario tener sinergia y coordinación entre sectores sociales e instituciones nacionales, de manera a maximizar el potencial diplomático, económico, tecnológico, político y securitario de la inserción internacional de Brasil.

La aproximación entre el Núcleo Brasileño de Estrategia y Relaciones Internacionales (NERINT) y el Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur (NEE/CMS) representa un proceso importante a este fin, con potencial de construcción de instrumentos de inteligencia que permitan clasificar y ordenar el conocimiento para la elaboración de directrices

comunes para cuestiones de Defensa y desarrollo nacional. También representa la operacionalización efectiva de directrices ya previstas en el Libro Blanco de Defensa, en la Política Nacional de Defensa y en la Estrategia Nacional de Defensa. En términos esencialmente prácticos, aún, hay potencialidades poco exploradas a nivel nacional de reproducirse en otros estados de la federación y comandos militares el modelo de asociación que fue desarrollado entre el NERINT (Núcleo Brasileño de Estrategia y Relaciones Internacionales) / UFRGS (Universidad Federal de Rio Grande do Sul) y el NEE/CMS (Núcleo de Estudios Estratégicos del Comando Militar del Sur). Se trata, por tanto, de una sola contribución al campo (un estudio de caso), pudiendo -y debiéndose- complementarse con otras iniciativas similares.

Después de un largo período libre de conflictos, la población brasileña todavía tiene baja percepción de las amenazas en las cuestiones de Defensa, a pesar de los esfuerzos de la academia, de la industria y de las instituciones y órganos ligados a la Defensa ya las Relaciones Internacionales (UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL, 2016). También debe ser resaltado que el proceso de redemocratización creó oportunidades para desconsideraciones, en relación a los temas de Defensa, al desconocimiento civil en relación al medio militar ya la erosión de la Cuestión Nacional. Para proteger su población y su patrimonio, así como para tener la libertad de perseguir sus legítimos intereses, Brasil debe enfrentar los antagonismos que ponen en riesgo sus objetivos nacionales (UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL, 2016).

A través de este punto de vista, los asuntos de Defensa deben ser pensados más allá de un instrumento militar (armado) sólo, puesto que éste es sólo un instrumento específico de la Defensa, así como el diplomático es un instrumento específico de la diplomacia. De la misma forma, la contribución académica y de la burocracia gubernamental no debe restringirse al campo de la Defensa únicamente, ya que la Gran Estrategia está compuesta por diversos temas transversales, en los que la Defensa es sólo una de sus esferas políticas. Así, es necesario fomentar un debate suprapartidario sobre una gran estrategia y una política de seguridad, que retome políticas de Estado en detrimento de políticas de gobierno.

Las relaciones entre civiles y militares mejoran y enriquecen de forma decisiva este debate. Como sostuvo el politólogo norteamericano Samuel Huntington (1957), las naciones que desarrollan un patrón adecuadamente equilibrado de relaciones entre civiles y militares tienen una gran ventaja en la búsqueda de Seguridad y Defensa, porque aumentan la probabilidad de obtener respuestas correctas a cuestiones operativas de la política militar; ya las naciones que no logran desarrollar un patrón equilibrado de relaciones entre civiles y militares desperdician sus recursos y corren riesgos no calculados.

Lo que la asociación NERINT/UFRGS y NEE/CMS logró, a través de seminarios y otras actividades, fue una interacción directa entre la reflexión académica y las actividades militares. El conocimiento recíproco deshizo los prejuicios y contribuyó al desarrollo en lo que se refiere al pensamiento estratégico, y todo ello en uno de los momentos más delicados de la vida política brasileña.

Referencias

AMORIM, C. Grande estratégia: política externa e defesa em um mundo em transformação. **Austral**, Porto Alegre, v. 4, n. 7, p. 9-21, 2015.

ARON, R. **Paz e guerra entre as nações**. São Paulo: Imprensa Oficial do Estado, 2002.

BRASIL. Centro de Estudos Estratégicos do Exército. Brasília, DF, 15 jul. 2016. Disponível em: <https://bit.ly/2RTVV3t>. Acesso em: 30 de agosto de 2018.

BRASIL. **Ministério da Defesa**. Brasília, DF, 18 maio 2018a. Disponível em: <https://bit.ly/2RLX90L>. Acesso em: 8 de enero de 2019.

BRASIL. Assinatura do Memorando de Entendimento entre o DCT e a UFRGS. **Comando Militar do Sul: elite do combate convencional**, Porto Alegre, 28 dez. 2018b. Disponível em: <https://bit.ly/2HiYJmJ>. Acesso em: 8 de enero de 2019.

BRASIL. Núcleo de Estudos Estratégicos. Porto Alegre, [201-]. Disponível em: <https://bit.ly/2DgHPks>. Acesso em: 30 de agosto de 2018.

BUZAN, B.; HANSEN, L. **A evolução dos estudos de segurança internacional**. São Paulo: Ed. Unesp, 2012. (Coleção Paz, Defesa e Segurança Internacional).

FERREIRA, V. S. N. As relações civis-militares em novos tempos. **Análise Estratégica**, Brasília, DF, v. 8, n. 2, p. 5-11, 2018.

FREEDMAN, L. International security: changing targets. **Foreign Policy**, Washington, DC, n. 10, p. 48-63, 1998. Special edition.

HUNTINGTON, S. P. **The soldier and the state: the theory and politics of civil-military relations**. Cambridge: Harvard University Press, 1957.

JANOWITZ, M. **The professional soldier: a social and political portrait**. New York: The Free Press, 1971.

MARTINS, J. M. Q.; NUNES, R. C. Política externa, política de defesa e modelo de desenvolvimento no Brasil: do Estado desenvolvimentista ao Estado logístico (1930-2017). **Austral**, Porto Alegre, v. 6, n. 12, p. 190-221, 2017.

NYE, J. **Soft power: the means to success in world politics**. New York: Public Affairs, 2004.

PROENÇA, D. P.; DUARTE, E. E. Os estudos estratégicos como base reflexiva da defesa nacional. **Revista Brasileira de Política Internacional**, Brasília, DF, ano 50, n. 1, p. 29-46, 2007.

THUDIUM, G. P. S. *et al.* Os estudos de segurança internacional em perspectiva histórica: evolução teórica, regionalismo e a expansão da agenda securitária. *In: CONGRESSO ACADÊMICO SOBRE DEFESA NACIONAL*, 14., 2017, Resende. **Anais [...]**. Brasília, DF: Ministério da Defesa, 2017. Disponible en: <https://bit.ly/2ASxw4G>. Acceso en: 30 de agosto de 2018.

UFRGS é a melhor universidade do país, segundo o MEC. **Universidade Federal do Rio Grande do Sul**, Porto Alegre, 27 nov. 2017. Disponible en: <https://bit.ly/2iUPnyD>. Acceso en: 30 de agosto de 2018.

UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL. Seminários de Estudos Estratégicos. Porto Alegre, 24 ago. 2016. Disponible en: <https://bit.ly/2MhuFqd>. Acceso en: 30 de agosto de 2018.

UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL. Edital especial. **Programa de Pós- Graduação em Estudos Estratégicos Internacionais**, Porto Alegre, 16 maio 2017. Disponible en: <https://bit.ly/2RX9leU>. Acceso en: 30 de agosto de 2018.

UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL. Instituto Latino-Americano de Estudos Avançados. Porto Alegre, 12 nov. 2018a. Disponible en: <https://bit.ly/2FG8Hfu>. Acceso en: 30 de agosto de 2018.

UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO SUL. Núcleo Brasileiro de Estratégia e Relações Internacionais. Porto Alegre, 13 nov. 2018b. Disponible en: <https://bit.ly/2SVkiei>. Acceso en: 30 de agosto de 2018.

WILLIAMS, P. D. (ed.). **Security studies: an introduction**. New York: Routledge, 2008.

VISENTINI, P. F. O impacto das revoluções na ordem mundial: uma ausência nos estudos de defesa. **Revista Brasileira de Estudos de Defesa**, Porto Alegre, v. 3, n. 2, p. 91-101, 2016.

VISENTINI, P. F.; MIGON, E. G.; PEREIRA, A. D. (org.). **A (in)segurança da África e sua importância para a defesa do Brasil**. Porto Alegre: Núcleo Brasileiro de Estratégia e Relações Internacionais, 2016.

YOUNG, T. Military professionalism in a democracy. *In: BRUNEAU, T.; TOLLEFSON, S. D. (ed.). Who guards the guardians and how: democratic civil-military relations*. Austin: University of Texas Press, 2006. p. 17-34.